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Participantes do curso de Cutelaria aprendem técnicas tradicionais de forjamento e 
confecção de facas na Escola de Ofícios Tradicionais de Mariana. 

Escola de Ofícios 
Tradicionais promove 
cursos gratuitos de 
cutelaria e estuque  
INICIATIVA. Cursos visam preservar e difundir técnicas tradicionais 
com apoio do Instituto Cultural Vale e da Prefeitura de Mariana. 

DA REDAÇÃO

A Escola de Ofícios Tradi-
cionais de Mariana, em parceria 
com o Instituto Pedra, está com 
inscrições abertas para cursos 
rápidos e gratuitos de Cutela-
ria e Estuque, voltados para a 
prática de técnicas artesanais. 
As capacitações têm como ob-
jetivo promover o aprendizado 
e a preservação das tradições 
manuais, e estão abertas a in-
teressados em técnicas de for-
jamento de facas e moldagem 
ornamental. 

No Curso Rápido de Cute-
laria, que ocorrerá entre os dias 
8 e 10 de novembro, o cuteleiro 

João Paulo de Amorim Morei-
ra irá guiar os participantes por 
todas as etapas do processo de 
fabricação artesanal de facas, 
incluindo a escolha dos tipos 
de aço, o tratamento térmico, 
o forjamento e a confecção dos 
cabos. Com carga horária de 20 
horas, o curso é indicado para 
aqueles que já possuem alguma 
experiência em forjamento e 
buscam aprimorar suas habili-
dades. 

O Curso Rápido de Estu-
que, oferecido pelo mestre em 
cantaria Rinaldo Urzedo, será 
realizado em datas alternadas 
entre os dias 9 e 22 de novem-

bro, totalizando 16 horas de 
aulas. Voltado ao público em 
geral, o curso ensinará técnicas 
de criação e aplicação de orna-
mentos em estuque, utilizan-
do materiais como cal e pó de 
mármore, além de conceitos de 
sustentabilidade na produção. 

A Escola de Ofícios Tradi-
cionais de Mariana é patrocina-
da pelo Instituto Cultural Vale 
e conta com o apoio do Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) 
e da Prefeitura de Mariana. As 
inscrições podem ser realizadas 
até 6 de novembro pelo site 
oficial da Escola. 
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PREFEITURA MARIANA

O Programa de Apadrinhamento “CONEXÃO” busca propor-
cionar apoio e vínculos afetivos a crianças e adolescentes 
em situação de acolhimento institucional em Mariana. 

Programa busca padrinhos para 
crianças e adolescentes acolhidos 
ACOLHIMENTO. Edital promove apadrinhamento afetivo, provedor e de serviços para crianças e adoles-
centes sem perspectiva de reinserção familiar na comarca de Mariana. 

DA REDAÇÃO

A Vara da Infância e Juven-
tude da Comarca de Mariana, 
através do Edital 01/2024, lan-
çou o Programa de Apadrinha-
mento “CONEXÃO”, voltado 
ao apadrinhamento de crianças 
e adolescentes em acolhimento 
institucional. Sob a orientação 
da juíza Cirlaine Maria Guima-
rães, o programa tem o objetivo 
de proporcionar vínculos afeti-
vos, suporte material ou servi-
ços para aqueles em situação 
de acolhimento que possuem 
poucas chances de reintegração 
familiar ou adoção. 

O programa oferece três 
modalidades de apadrinhamen-
to: Afetivo, que permite visitas 

e momentos em companhia da 
criança ou adolescente; Prove-
dor, que possibilita o suporte 
material e financeiro sem ne-
cessidade de contato direto; e 
Prestador de Serviços, no qual 
empresas ou profissionais po-
dem oferecer serviços especia-
lizados, de acordo com sua área 
de atuação. 

Podem participar pessoas 
físicas e jurídicas que atendam 
aos critérios do edital, sendo 
necessário, na modalidade afe-
tiva, que os padrinhos tenham 
pelo menos 21 anos e residam 
em Mariana há mais de dois 
anos, além de cumprirem ou-
tras exigências de convivência 
familiar e disponibilidade para 

capacitação. O período de ins-
crição ocorre entre dezembro 
de 2024 e fevereiro de 2025, 
com encontros formativos pro-
gramados para março e abril de 
2025. Os candidatos passarão 
por um processo de avaliação 
e capacitação conduzido pela 
equipe técnica do Serviço de 
Acolhimento Institucional, ga-
rantindo um acompanhamento 
contínuo e suporte adequado 
às necessidades dos afilhados. 

As inscrições podem ser 
feitas online no site da Prefei-
tura de Mariana ou presencial-
mente na sede do Serviço de 
Acolhimento. Para mais infor-
mações, os interessados devem 
consultar o edital completo dis-

ponível no site oficial da prefei-
tura ou entrar em contato com 

a Vara da Infância e Juventude 
da Comarca de Mariana. 
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Caramujos de Jardim assustam a população e medidas contra os moluscos são divulgadas. 

População reclama 
sobre possível 
infestação de 
Caramujos; veja quais 
cuidados são essenciais 
CUIDADOS. Prefeitura de Mariana lança medidas de precaução 
contra caramujos de jardim. 

DA REDAÇÃO

A Ouvidoria de Mariana 
tem recebido recentemente 
reclamações de moradores 
sobre uma suposta invasão 
de caramujos em suas casas. 
A Secretaria Municipal de 
Saúde, por meio dos seto-
res de Vigilância em Saúde 
e Epidemiologia, confirmou 
a presença de caramujos 
de jardim em uma das ca-
sas, mas não é uma ques-
tão emergência, já que não 
havia uma proliferação de 
grande escala.  

O biólogo João Luiz 
Mazza Aranha Filho ex-
plicou para a Prefeitura de 
Mariana que os caramujos 
de jardim são comuns em 
Mariana, tanto em áreas ur-
banas quanto em áreas ru-
rais, especialmente em casa 

que possuem hortas. Os 
caramujos podem aparecer 
algumas vezes em casas, jar-
dins e sítios, mas não deve 
ser considerada uma situa-
ção de emergência quando 
aparecem em pouca quan-
tidade. Nesses casos mais 
simples, os próprios mo-
radores podem controlar a 
situação, tomando medidas 
de precaução e acionando a 
Vigilância de Saúde. 

A prevenção contra os 
caramujos de jardim é sim-
ples: manter o quintal limpo 
e sem entulhos, cortar a gra-
ma e retirar folhas mortas, 
restos de poda e outras coi-
sas que favorecem a repro-
dução. Também é recomen-
dada a vedação dos muros, 
já que os caramujos podem 
se esconder entre os tijolos. 

Além disso, o monitora-
mento constante do quintal 
é essencial, e os moradores 
devem ficar atentos a sinais. 

Se encontrar um cara-
mujo, é importante tomar 
alguns cuidados durante a 
coleta. O uso de luvas é re-
comendado para evitar con-
tato direto com eles. Após 
a coleta, os caramujos de-
vem ser descartados em um 
balde com água sanitária, 
o que garante a eliminação 
dos animais e de eventuais 
vermes. Veneno jamais deve 
ser utilizado, especialmente 
em áreas com hortas, ani-
mais de estimação ou crian-
ças. Para mais informações 
e orientações, podem entrar 
em contato com a Vigilân-
cia em Saúde pelo telefone 
(31) 3558-2653. 
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A luta pela recuperação de toda a perda é contínua e se perpetua através de manifestações 
e homenagens.   

Tragédia de Mariana 
completa 9 anos: 
Luta por justiça e 
recuperação 
ainda persiste 
DESASTRE. Considerado a maior tragédia ambiental do país, com-
pleta 9 anos do rompimento da barragem de Fundão, em Mariana. 

DA REDAÇÃO

No dia 5 de novembro, o 
rompimento da barragem de 
Fundão, em Mariana, comple-
tou nove anos. O desastre, con-
siderado o maior da mineração 
no Brasil, liberou cerca de 39 
milhões de metros cúbicos de 
rejeitos de minério de ferro, 
devastando o distrito de Bento 
Rodrigues e comunidades vizi-
nhas ao longo da bacia do rio 
Doce. O rompimento causou a 
morte de 19 pessoas e deixou 
milhares de desabrigados, além 
de um rastro de danos ambien-
tais que se estende até o Espíri-
to Santo. 

Desde a tragédia, a popula-
ção afetada continua a enfrentar 
dificuldades no processo de re-
paração e reconstrução. Comu-
nidades como Bento Rodrigues 
aguardam por reassentamentos 
definitivos, um processo que, 
embora em andamento, avan-
ça lentamente e está repleto de 
burocracias e entraves. Muitos 
moradores ainda vivem em 
condições temporárias, en-

quanto esperam pela promessa 
de um novo lar. 

Os danos ambientais tam-
bém permanecem evidentes, 
e a recuperação do rio Doce 
é uma luta contínua. Especia-
listas afirmam que o impacto 
nos ecossistemas fluviais pode 
durar décadas, afetando direta-
mente o abastecimento de água 
e a pesca nas regiões afetadas.  

Um grande exemplo das 
consequências contínuas do de-
sastre são os recentes estudos 
que revelam metais pesados 
encontrados em animais ma-
rinhos na foz do Rio Doce. A 
contaminação da vida marinha 
e da água mostram que mesmo 
após anos, demonstra uma gera 
preocupações quanto à saúde 
das comunidades locais. 

No dia 25 de outubro foi 
assinado o novo Acordo de 
Repactuação para continuidade 
das ações de reparação aos da-
nos causados pelo rompimen-
to da barragem, este acordo 
histórico, estimado em R$ 170 
bilhões, foi firmado entre as 

empresas Samarco, Vale e BHP 
Brasil; governos federais, de 
Minas Gerais e Espírito Santo; 
Ministérios Públicos Federal e 
Estaduais; e Defensorias Públi-
cas, entre outras entidades. A 
Fundação Renova, criada para 
coordenar ações de reparação, 
também assinou o documento 
como interveniente.   

Em cerimônias e manifes-
tações realizadas nesta terça-
-feira (5), familiares, sobrevi-
ventes e movimentos sociais 
homenagearam as vítimas e re-
forçaram o pedido por justiça 
e celeridade nas reparações. O 
evento, além de lembrar aque-
les que perderam a vida, serviu 
para mobilizar a sociedade na 
busca por soluções que evitem 
novos desastres. 

A tragédia de Mariana 
completa quase uma década 
de luta constante e coloca em 
evidência a necessidade de fis-
calizações mais rigorosas no 
setor de mineração no Brasil, 
especialmente em regiões de 
alta vulnerabilidade. 
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A corrida acontece dia 20 de dezembro na Praça Gomes Freire. 

Mariana se 
prepara para a 
6ª Corrida das 
Luzes Night Run 
INTERESSADOS. Os atletas deverão realizar a inscrição até dia 
18 de dezembro e a taxa de inscrição inclui o kit do atleta. 

DA REDAÇÃO

A cidade de Mariana se 
prepara para iluminar suas ruas 
com a 6ª edição da Corrida das 
Luzes Night Run, um evento 
esportivo que já se consolidou 
como tradição de fim de ano, 
promovido pela Prefeitura de 
Mariana por meio da Secreta-
ria de Esportes. A corrida, que 
acontece em 20 de dezembro 
com largada às 20h na Praça 
Gomes Freire, um o espírito 
esportivo ao clima natalino, 
oferecendo aos participantes 
e espectadores a oportunidade 
de vivenciar o centro histórico 
da cidade em uma experiência 
única, marcada pelas luzes e de-
corações de Natal. 

A Corrida das Luzes se 
destaca por transformar as ruas 
de Mariana em um percurso 
festivo e desafiador, que passa 
pelos pontos mais tradicionais 
da cidade, proporcionando um 
cenário encantador.  

Os atletas deverão realizar 
a inscrição até dia 18 de dezem-
bro pelo site da Cronochip. A 
taxa de inscrição inclui o kit do 

atleta, que será entregue no dia 
do evento, das 16h às 19h30 
na Praça Gomes Freire. O kit 
inclui uma camiseta comemo-
rativa da edição e um número 
de identificação com chip, fun-
damentais para o acompanha-
mento do tempo e classificação. 

O percurso da Corrida das 
Luzes passa pelas principais 
ruas do centro histórico, per-
mitindo que os atletas e entu-
siastas da corrida aproveitem 
as luzes e decorações natali-
nas espalhadas pelos casarões 
e praças, em uma experiência 
que mistura esporte, turismo e 
festas. Mariana, que possui uma 
forte identidade cultural e his-
tórica, ganha ainda mais vida 
durante o evento, onde o visual 
noturno da cidade é enriqueci-
do com as festividades de fim 
de ano. 

Em 2023, o evento reuniu 
350 atletas, e o título masculi-
no foi conquistado por Regi-
naldo Silva, de Barbacena, que 
completou o percurso em 22 
minutos e 18 segundos. No 
feminino, a marianense Eliza-

beth Aparecida da Conceição, 
que faleceu em julho deste ano, 
foi a vencedora ao terminar a 
prova em 29 minutos e 45 se-
gundos. 

A Secretaria de Esportes 
enfatizou que todos os deta-
lhes de segurança foram plane-
jados para garantir uma expe-
riência positiva para os atletas 
e o público. No regulamento, 
disponível no site oficial da 
Prefeitura de Mariana, constam 
orientações específicas para os 
participantes, como o uso obri-
gatório do número de identifi-
cação e o respeito ao percur-
so sinalizado. A organização 
também reforçará que contará 
com equipes de apoio ao longo 
do trajeto e ambulâncias para 
emergências. 

A 6ª Corrida das Luzes Ni-
ght Run é uma das atividades 
mais aguardadas no calendário 
esportivo de Mariana e celebra 
não apenas a prática esportiva, 
mas também o espírito comu-
nitário e festivo que envolve a 
cidade. 
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Ronaldo Bento questiona a prefeitura sobre a empresa 
Cidreira, que estaria operando sem licenciamento ambiental.  

Vereador alerta para 
riscos da mineração 
e questiona operação 
sem licença ambiental 
IMPACTO. Vereador Ronaldo Bento destaca a importância do 
licenciamento ambiental para evitar que Mariana enfrente proble-
mas de poluição e degradação ambiental devido à mineração. 

DA REDAÇÃO

Na última reunião da Câ-
mara Municipal de Mariana, o 
vereador Ronaldo Bento levan-
tou uma questão que, segundo 
ele, envolve o futuro e a segu-
rança ambiental da cidade. Ro-
naldo questionou a prefeitura 
sobre a atuação da empresa Ci-
dreira, que possivelmente esta-
ria desenvolvendo atividades de 
mineração no município sem o 
devido licenciamento ambien-
tal. Preocupado com os impac-
tos que essa operação pode ter 
no meio ambiente e na qualida-
de de vida dos moradores, o ve-
reador solicitou que sejam fei-
tas as verificações necessárias 
e, caso confirmada a ausência 
de licença, que se tomem pro-
vidências. 

Para Ronaldo Bento, a 
aprovação do licenciamento 
ambiental antes do início das 
operações é fundamental para 
que Mariana não corra o risco 
de se transformar em um cam-
po de mineração desordenada 
ou em uma cidade prejudicada 
pela poluição. Ele acredita que 
o debate em torno da minera-

ção é muito importante para 
a cidade, que historicamente 
depende dessa atividade, mas 
que também enfrenta desafios 
quanto à preservação ambien-

tal e à qualidade de vida da 
população. 

“Não podemos permitir 
que aconteça algo prejudi-
cial em Mariana”, afirmou o 
vereador. Ronaldo também 
ressaltou a importância de 
manter vigilância sobre todas 
as empresas que atuam no se-
tor de mineração na região, 
apontando que o desenvolvi-
mento sustentável precisa ser 
uma prioridade e que Mariana 
deve ser cuidada com respon-
sabilidade para que o municí-
pio não sofra consequências 
futuras de atividades mal re-
guladas. 

O parlamentar concluiu 
destacando que, para Maria-
na, um município que carrega 
na sua história a influência di-
reta da mineração, é necessá-
rio que haja controle e fisca-
lização constantes para que o 
crescimento seja acompanha-
do de políticas que protejam 
os recursos naturais e a saúde 
dos moradores. 
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Com uma postura voltada para o diálogo e o respeito às 
diferentes opiniões, o vereador reiterou que seu foco é o 
desenvolvimento de Mariana. 

Vereador Preto do 
Cabanas fala sobre 
reeleição e 
compromisso 
com Mariana 
ENTREVISTA. Com 652 votos e experiência em situações de 
oposição e apoio, vereador projeta desafios para o novo man-
dato e fala sobre sua visão de futuro para a cidade. 

DA REDAÇÃO

O vereador reeleito Preto 
do Cabanas, que recebeu 652 vo-
tos na eleição municipal, agrade-
ceu aos eleitores pela confiança 
em seu trabalho e destacou o ca-
ráter atípico deste processo elei-
toral. Ele ressaltou que, durante 
o último mandato, teve uma ex-
periência política rara: conviver 
com quatro prefeitos diferentes, 
o que trouxe mudanças e desa-
fios únicos. Essa vivência, se-
gundo ele, foi uma oportunidade 
de aprendizado e de adaptação, 
tendo atuado tanto na oposição 
quanto na situação. 

Preto do Cabanas também 
falou sobre a presidência da Câ-
mara Municipal, que será deci-
dida para o próximo mandato. 
Ele explicou que, dentro da de-
mocracia, é natural que os vere-
adores almejem essa posição de 
liderança, mas garantiu que não 
possui vaidade ou ambição pes-
soal em relação ao cargo. “Meu 
nome está à disposição, mas o 
mais importante para mim é 
cumprir meu papel de vereador, 
que é legislar e fiscalizar, com 
respeito a qualquer prefeito que 
esteja no mandato”, declarou, 
indicando que o cargo de pre-
sidente é menos uma meta pes-
soal e mais uma oportunidade 
de servir, caso seja escolhido 
pelos colegas. 

 Durante a entrevista, o 
vereador reeleito mencionou 
algumas das questões que, em 
sua visão, precisam ser abor-
dadas de forma prioritária pela 
Câmara e pela Prefeitura. Entre 
esses pontos, ele destacou a im-
portância de discutir e moni-
torar o impacto das atividades 
das mineradoras na cidade, uma 
questão que exige atenção para 
evitar danos ao meio ambiente 

e à qualidade de vida dos mo-
radores. Outro problema men-
cionado foi o sistema de abaste-
cimento de água, que, segundo 
ele, necessita de investimentos 
significativos para melhorar o 
atendimento à população e ga-
rantir segurança hídrica. 

Preto do Cabanas também 
mencionou o compromisso 
com a inclusão social, defen-
dendo que sua atuação como 
vereador não se limitará ape-
nas aos seus eleitores, mas a 
toda a população de Mariana. 
Ele reforçou que seu gabine-
te estará sempre aberto para 
atender as demandas e suges-

tões dos cidadãos. 
 O gabinete do vereador, 

localizado na Rua Diamantina, 
número 881, no bairro Cabanas, 
continuará sendo um espaço 
aberto e acessível para a popu-
lação, segundo ele. Preto do Ca-
banas finalizou agradecendo aos 
que confiaram em seu trabalho e 
renovaram seu mandato. “Agora 
é hora de união. Agradeço a cada 
um que votou em mim e reforço 
que o meu compromisso é com 
todos os marianenses.”  

Confira a entrevista na 
íntegra no canal do YouTube 
Jornal Ponto Final ou pelo 
instagram @jornal_pontofinal.
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CEDRO

Prefeitura divulga que Corpo de Bombeiros de Mariana ganhará nova sede administrativa. 

Corpo de Bombeiros em Mariana 
ganha nova sede no município 
COMPROMISSO. Sede administrativa do Corpo de Bombeiros já tem novo endereço. 
DA REDAÇÃO

A Prefeitura, juntamente 
com a Secretária de Obras, está 
planejando uma intervenção no 
local onde será a nova sede do 
Corpo de Bombeiros da cida-
de de Mariana. A corporação 
estava de maneira temporária 
na Arena Mariana, porém, já 
no próximo mês, ganhara uma 
nova sede administrativa na rua 
Manoel Costa Athayde.  

A Subsecretaria de Gestão 
Urbana está conduzindo a re-
forma do local, onde prevê que 
o primeiro andar primeiro an-
dar seja feito às salas operacio-
nais, enquanto o segundo andar 
será destinado para os dormi-
tórios da equipe, fazendo assim 
um ambiente adequado e segu-
ro para o descanso dos profis-

sionais que atuam na linha de 
frente do combate a incêndios 
e outras emergências. 

As obras e pinturas no lo-
cal foram iniciadas no dia 03 de 
outubro, já a intervenção para o 
acesso os alojamentos, área ad-
ministrativa e estacionamento, 
começou no dia 24. Visando a 
eficiência e funcionalidade das 
operações diárias do Corpo de 
Bombeiros, essas modificações 
foram feitas. 

O deslocamento para o 
novo espaço promete ofere-
cer condições melhores e mais 
adequadas para os bombeiros 
realizarem seus trabalhos, e 
assim reforçar o compromisso 
do município com a segurança 
pública e trabalhadores. 

A inauguração da nova sede 
ainda não tem data certa, mas 
está prevista a funcionalidade já 

para esse mês de novembro. A 
nova sede demonstra um maior 

investimento com a população 
marianense. 
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Juliano Duarte participa da apresentação de charretes elétricas em Tiradentes e sugere que a 
iniciativa seja implementada em Mariana para promover a causa animal e a sustentabilidade. 

Juliano Duarte quer 
trazer charretes 
elétricas para Mariana 
após projeto inovador 
em Tiradentes 
NOVIDADE. Prefeito eleito de Mariana celebra inovação susten-
tável e sugere introduzir charretes elétricas na cidade. 

DA REDAÇÃO

O prefeito eleito de Maria-
na, Juliano Duarte, participou 
na última sexta-feira (1º) da 
apresentação do protótipo da 
charrete elétrica em Tiradentes, 
uma solução sustentável e in-
clusiva que visa substituir o uso 
de veículos de tração animal na 
cidade histórica. Em seu perfil 
nas redes sociais, Juliano elo-
giou a iniciativa e mencionou 
o desejo de trazer esse modelo 
para Mariana, promovendo a 
proteção animal e o desenvol-
vimento sustentável. 

A introdução das charretes 
elétricas em Tiradentes é parte 
do projeto “Transição da Tra-
ção Animal para a Inovação 
(Protótipo – Tiradentes)”, que 
foi desenvolvido com a par-
ticipação ativa da Associação 
de Charreteiros de Tiradentes, 
da Prefeitura de Tiradentes e 

de entidades ligadas à prote-
ção animal, como o Instituto 
Arbo. O objetivo do projeto é 
eliminar o uso de animais no 
transporte de charretes, preser-
vando o patrimônio cultural e 
garantindo o bem-estar animal. 

Juliano destacou a relevân-
cia do projeto para a causa ani-
mal, parabenizando o prefeito 
de Tiradentes, Nilzio Barbosa, e 
todos os envolvidos pela inicia-
tiva. “Hoje me emocionei aqui 
em Tiradentes, na apresentação 
do protótipo da charrete elétri-
ca. Um marco da causa animal 
nesse município tão importante 
para o nosso estado. Que essa 
iniciativa possa se espalhar por 
todo nosso país”, comentou 
Juliano. 

A proposta de trazer as 
charretes elétricas para Mariana 
reforça a preocupação de Julia-
no com a sustentabilidade e a 

inovação, além de abrir portas 
para novos projetos de prote-
ção animal no município. Em 
seu post, ele aproveitou para 
parabenizar a ativista Luisa Mell 
e sugeriu que ela visite Mariana 
para fortalecer iniciativas locais 
de defesa dos animais. 

O projeto de Tiradentes é 
executado pelo Instituto Arbo 
e conta com o apoio do Minis-
tério Público de Minas Gerais, 
por meio da Coordenadoria 
Estadual de Defesa Animal, 
que desempenhou um papel 
fundamental no diálogo entre 
os charreteiros e as autorida-
des. Segundo os organizadores, 
o processo de transição será 
gradual e respeitará as necessi-
dades das famílias que depen-
dem da atividade com charre-
tes tradicionais, buscando uma 
solução justa e colaborativa. 
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Menção honrosa busca não apenas reconhecer o trabalho realizado, mas também fortalecer 
parceria, incentivando a continuidade de ações que contribuam para o bem-estar e a 
proteção do meio ambiente em Mariana. 

Câmara concede 
menção honrosa à Vale 
por contribuição ao meio 
ambiente e combate a 
queimadas na região 
HOMENAGEM. Menção honrosa destaca o papel da mineradora 
na economia local e seu apoio logístico durante o período de 
incêndios, reforçando a parceria entre a empresa e o município. 

DA REDAÇÃO

O presidente da Câ-
mara Municipal de Maria-
na, Édson Agostinho de 
Castro Carneiro, apresen-
tou recentemente a Men-
ção Honrosa nº 16/2024 à 
Vale S.A., reconhecendo a 
contribuição da minerado-
ra para a preservação am-
biental e o desenvolvimen-
to econômico da cidade. A 
homenagem ressalta que a 
empresa, ao longo de suas 
operações na extração de 
minério de ferro, mantém 
uma parceria ativa com Ma-
riana, com um compromis-
so que vai além do aspecto 
econômico, estendendo-se 
à proteção ambiental. 

A justificativa da hon-
raria destaca o apoio ofe-
recido pela Vale durante o 
período de intensas quei-
madas que afetaram Ma-
riana e áreas adjacentes. A 
mineradora disponibilizou 
brigadistas e recursos lo-
gísticos que foram funda-

mentais para enfrentar os 
incêndios f lorestais, in-
cluindo a contratação de 
aeronaves para auxiliar no 
combate às chamas. Com 
essas ações, a Vale ajudou 
a minimizar os impactos 
das queimadas, que amea-
çaram áreas de vegetação 
e propriedades na região, 
colocando em risco o meio 
ambiente e a segurança da 
população. 

O vereador Marcelo 
Macedo, que também parti-
cipou da proposta, elogiou 
a atuação da Vale durante 
as queimadas e mencio-
nou que a empresa investiu 
mais de R$ 7 milhões em 
recursos para combate ao 
fogo e aquisição de insu-
mos essenciais para a ope-
ração. Segundo Macedo, 
esse investimento ref lete o 
compromisso da Vale com 
o município e com a pre-
servação do meio ambien-
te. “A empresa demonstrou 
um cuidado notável com 

Mariana, atuando apenas 
como uma parceira econô-
micas”, afirmou. 

A menção honrosa é 
um reconhecimento da re-
levância da Vale no apoio a 
Mariana, especialmente em 
áreas como infraestrutura, 
segurança e sustentabili-
dade ambiental. A parce-
ria reforça a relação entre 
a mineradora e a cidade, 
trazendo benefícios que 
vão além da geração de em-
prego e renda, impactando 
também a qualidade de vida 
e a segurança ambiental. 

O presidente Édson 
Agostinho de Castro Car-
neiro ressaltou que o apoio 
da Vale é uma demonstra-
ção de responsabilidade so-
cial, uma característica que, 
segundo ele, deve ser va-
lorizada e incentivada. Ele 
acredita que a participação 
da empresa no combate às 
queimadas é um exemplo 
para outras instituições que 
atuam na região.  
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De acordo com Zezinho Salete muitas pessoas tem questionado a falta de remédios. 

Zezinho Salete cobra explicações 
sobre falta de medicamentos 
ESCLARECIMENTO. Vereador Zezinho Salete cobra sobre a falta de medicamentos em unidades de saúde de 
Mariana, após relatos frequentes de moradores que enfrentam dificuldades no acesso a remédios essenciais. 

DA REDAÇÃO

Em resposta a uma cres-
cente preocupação entre os 
moradores de Mariana, o verea-
dor Zezinho Salete apresentou 
o Requerimento nº 82/2024 na 
Câmara Municipal, solicitan-
do informações desenvolvidas 
sobre a falta de medicamentos 
nas unidades de saúde do mu-
nicípio. O pedido busca ex-
plicação do Poder Executivo 
sobre o desabastecimento, que 
tem impactado diretamente o 
atendimento e a qualidade de 
vida de quem depende do sis-
tema público de saúde. 

“Recebi muitas pessoas no 
meu gabinete questionando 
a falta de remédios. Estamos 
falando de saúde, e com saú-
de não se brinca”, declarou o 
vereador durante a sessão. Ze-
zinho enfatizou a importância 
de transparência e soluções rá-
pidas, destacando que a ausên-
cia de medicamentos essenciais 
prejudica principalmente os 
mais vulneráveis, que não têm 
recursos para buscar alternati-
vas no setor privado. 

Agora, o requerimento 
aguarda uma resposta oficial da 
prefeitura, que deve esclarecer 
as razões para a falta de medi-
camentos, as ações que estão 
sendo tomadas para resolver 
o problema e o prazo previsto 
para a normalização do estoque 
nas unidades de saúde. 

O Jornal Ponto Final ques-
tionou a prefeitura sobre a so-
lução para esse problema e em 

resposta, o secretário de saúde 
de Mariana, Germano Zanfor-
lim, afirmou que o problema 
de abastecimento já está sendo 
tratado e que a situação está 
em vias de normalização. “Ti-
vemos, sim, um problema de 
abastecimento, mas foi nor-
malizado. Já tem uns quinze 

dias que foi solicitado. Reitera-
da a questão do medicamento 
e programada pra chegar tudo 
essa semana. Pra ser mais exato, 
amanhã (07) tem um caminhão 
chegando com a maior quanti-
dade de medicamentos. Pratica-
mente tudo que a gente está em 
falta”, explicou Zanforlim. 
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A medida altera as datas das sessões originalmente disposições para os dias 23 e 30 de dezembro. 

Câmara de Mariana antecipará 
reuniões ordinárias de dezembro 
PROGRAMAÇÃO. As reuniões dos dias 23 e 30 de dezembro acontecerão nos dias 12 e 19 do mesmo mês 
respectivamente.  

DA REDAÇÃO

Em consequência das festi-
vidades de final de ano, o pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Mariana, vereador Edson 
Agostinho de Castro Carnei-
ro, decidiu antecipar as últimas 
reuniões ordinárias de 2024. A 
medida, oficializada pela Porta-
ria nº 128/2024, altera as datas 
das sessões originalmente dis-
posições para os dias 23 e 30 de 
dezembro. 

A busca pela decisão ajusta 
o calendário legislativo de de-
zembro para acomodar as cele-
brações de fim de ano, permitin-
do que as sessões ocorram mais 
cedo. Segundo o documento: 
- A reunião marcada inicialmen-
te para 23 de dezembro será an-
tecipada para 12 de dezembro, 
uma quinta-feira, às 9h. 
- Já a sessão prevista para 30 
de dezembro será realizada em 
19 de dezembro, também nesta 
quinta-feira, no mesmo horário.  

A mudança não só evita a 

sobrecarga do legislativo no pe-
ríodo das festas, como também 
possibilita uma agenda mais fle-
xível para os servidores e vere-
adores envolvidos no processo 
legislativo.  

O impacto das mudanças 
para a população e o legis-
lativo 

Essas alterações significam 
menos deliberações de última 
hora em um período do ano po-
dem fazer com que a participa-
ção popular nas sessões tenda a 
ser menor. Em Mariana, como 
em muitas cidades, o fim do 
ano é marcado por um ritmo 
reduzido nas atividades públi-
cas e privadas. Contudo, para 
os projetos de lei que aguardam 
votações e demais diretrizes que 
precisam ser concluídas antes de 
2025, a antecipação das reuniões 
pode resultar em sessões mais 
objetivas e focadas. 

A portaria ainda convoca 

formalmente os servidores da 
Câmara envolvidos nas ativida-
des legislativas a estarem pre-
sentes nas sessões nas novas 
datas estipuladas. 
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Fernando Sampaio afirma seu compromisso com a 
população e comenta sobre suas futuras ações na cidade.  

Fernando Sampaio, 
reeleito em Mariana, 
fala sobre água, 
saúde e segurança 
no novo mandato 
CONVERSA. Vereador reeleito expressa suas prioridades nesse 
mandato em entrevista com Rômulo Passos.  

DA REDAÇÃO

O Jornal Ponto Final re-
cebeu o vereador Fernando 
Sampaio, reeleito nas eleições 
de 2024, para discutir seus 
planos para o novo mandato. 
Com uma trajetória política que 
começou em 2001, Sampaio 
acumula experiência e agora 
inicia seu sexto ciclo na Câma-
ra Municipal. Durante a entre-
vista, ele agradeceu à sua base 
de 1.175 eleitores e ao apoio da 
família e equipe, ressaltando o 
esforço financeiro de R$ 66 mil 
investido na campanha. 

Concorrendo dentro do 
“chapão”, Fernando Sampaio 
enfrentou um cenário incer-
to e competitivo, mas decidiu 
arriscar. O vereador acredita 
que, atualmente, os eleitores 
em Mariana estão mais foca-
dos em escolher nomes do que 
partidos, um movimento que 
reflete mudanças nas expectati-
vas da população em relação à 
política local. Ele também co-
mentou sobre rumores que cir-
culavam durante a campanha, 
sugerindo que sua reeleição era 
praticamente certa. “Não existe 
ninguém eleito antes da hora, 
e esses comentários podem ter 
me custado alguns votos”, afir-
mou. 

Para o próximo mandato, 
Sampaio delineou suas prin-
cipais preocupações. Em pri-
meiro lugar, ele mencionou o 
abastecimento de água, uma 
questão crônica em Mariana e 
que afeta diretamente a qualida-
de de vida dos moradores.  

Outro tema prioritário para 
o vereador é a saúde. Segundo 
Sampaio, a presença de uma 
população flutuante que cir-
cula por Mariana intensifica a 
demanda por serviços médicos, 
tornando a gestão de saúde um 
desafio constante. Ele desta-

cou a necessidade de soluções 
que atendam a esses visitantes 
e moradores de forma eficaz, 
evitando a sobrecarga dos ser-
viços locais. 

A segurança pública tam-
bém aparece como um dos fo-
cos do seu mandato. Para ele, 
Mariana precisa reforçar sua 
segurança, especialmente com 
o aumento de crimes e a limi-
tação de plantões.  Ele defende 
uma ampliação da estrutura e 
dos recursos da Guarda, vi-
sando fortalecer a segurança e 
a tranquilidade no município. 
Além das prioridades para o 
novo mandato, Fernando apro-
veitou a ocasião para relembrar 
a tragédia do rompimento da 
barragem de Fundão, que com-

pletou nove anos no dia 5 de 
novembro. 

Sampaio também confir-
mou que está “para votar e ser 
votado” na eleição da presidên-
cia da Câmara. Ele reafirmou 
que seu compromisso é atuar 
com dedicação e transparência, 
buscando soluções para os pro-
blemas que afetam Mariana e 
mantendo um diálogo próximo 
com a população. Finalizando, o 
vereador agradeceu novamente 
ao Jornal Ponto Final pelo espa-
ço e reforçou seu comprometi-
mento com seus eleitores e com 
a cidade de Mariana. 

Confira entrevista na ínte-
gra no canal do YouTube Jor-
nal Ponto Final ou pelo insta-
gram @jornal_pontofinal. 
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CÂMARA 

Segundo a Secretaria, uma nova portaria será emitida ao final do período para revogar a suspensão. 

Licença para movimentação de terra 
é suspensa no período chuvoso 
PREVENÇÃO. A medida visa prevenir riscos associados à estação chuvosa, promovendo a segurança dos 
moradores e a preservação ambiental.  

DA REDAÇÃO

No dia 23 de outubro de 
2024, a Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável de Ma-
riana anunciou a Portaria nº 
001/2024, que suspende tem-
porariamente a emissão de au-
torizações, dispensas e Licen-
ças Ambientais Simplificadas 
para atividades de transporte 
de terra, incluindo terraplana-
gem. A medida visa prevenir 
riscos associados à estação chu-
vosa, promovendo a segurança 
dos moradores e a preservação 
ambiental. 

Publicado no Diário Ofi-
cial do Município, o documen-
to explica que a suspensão é 

uma ação preventiva destinada 
a minimizar problemas como 
penetração da terra, erosão 
e assoreamento de rios, que 
costumam ser agravados pelas 
chuvas intensas da época do 
ano. A medida demonstra a 
preocupação da Administração 
Pública em proteger o meio 
ambiente e a integridade dos 
cidadãos de Mariana. 

Durante o período de sus-
pensão, novos pedidos de licen-
ça podem ser submetidos, mas 
as liberações ocorrerão apenas 
após o término da estação chu-
vosa, com base na avaliação 
das condições de segurança e 
supervisão ambiental. Segundo 
a Secretaria, uma nova portaria 

será emitida ao final do período 
para revogar a suspensão. 

Com a Portaria nº 
001/2024, a Prefeitura de Ma-

riana reforça seu compromis-
so com práticas sustentáveis e 
preventivas, em consonância 
com os princípios ambientais 

definidos pela legislação. Para 
mais detalhes, o documento 
pode ser consultado na edição 
nº 3126 do Diário Oficial. 
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Bate-papo musical com Silva 
e Júlio Diniz, com partici-
pação da Orquestra Jovem 
de Ouro Preto – Programa 
Sílabas e Sons 

Silva é a atração principal da última edição 
do ano do Programa Sílabas e Sons  
EVENTO. Sílabas e Sons contará com bate-papo musical, participação da Orquestra Jovem de Ouro Preto 
e ingressos solidários. 

DA REDAÇÃO

Nos dias 19 e 20 de no-
vembro, os históricos mu-
seus de Mariana e Ouro 
Preto recebem a última 
edição do ano do Progra-
ma Sílabas e Sons, com o 
cantor e compositor Silva 
como atração principal. O 
evento, que ocorre às 20h 
nos dois dias, oferece uma 
rara oportunidade para o 
público mergulhar na tra-
jetória de um dos grandes 
nomes da nova MPB. Em 
um formato descontraído, 
Silva participará de um ba-
te-papo musical conduzido 
pelo professor decano da 
PUC Rio, Júlio Diniz, com 
participação especial da Or-

questra Jovem de Ouro Pre-
to, criando uma atmosfera 
de interação e proximidade 
com os fãs. 

Esta é a segunda vez 
que o multiartista participa 
do Sílabas e Sons. Em maio 
deste ano, ele encantou o 
público no Parque Cultural 
Casa do Governador, em 
Vila Velha (ES), com suas 
composições e parcerias 
que redefinem os rumos da 
MPB. Entre suas colabora-
ções mais recentes, estão 
artistas como Jorge Drexler 
e Leci Brandão, além de seu 
novo álbum, “Encantado” 
(2024), que traz parcerias 
notáveis. 

Os ingressos são gratui-

tos e podem ser reservados 
pela plataforma Sympla. 
A organização incentiva o 
público a contribuir com a 
doação de 1kg de alimento 
não perecível ou um brin-
quedo, que serão destinados 
à Campanha de Natal da Po-
lícia Militar, ajudando famí-
lias e crianças da região. 

 O Programa Sílabas e 
Sons, realizado pela Aurum 
Produção e Eventos e com 
patrocínio do Instituto Cul-
tural Vale, conecta o pú-
blico à vida e à carreira de 
grandes artistas por meio 
de encontros mensais, onde 
bate-papos são entremea-
dos por performances. Des-
de 2022, o projeto já trouxe 

figuras como Zezé Motta, 
Toni Garrido e Jorge Ver-
cillo, aproximando artistas 
de seu público em ambien-
tes culturais como o Museu 
Boulieu em Ouro Preto, o 
Museu de Mariana e o Par-
que Cultural Casa do Go-
vernador no Espírito Santo. 

Com a mediação de Júlio 
Diniz, renomado pesquisa-
dor e ensaísta, cada edição 
oferece uma oportunidade 
única de compreensão e di-
álogo sobre a trajetória dos 
artistas, desmistificando a 
carreira artística e ressaltan-
do os desafios enfrentados 
por eles. 

Maior apoiador da cul-
tura no Brasil nos últimos 
quatro anos, o Instituto 
Cultural Vale é responsável 
por fomentar e patrocinar 
projetos culturais em todo 
o país. Com mais de R$ 1 
bilhão investidos em mais 
de 800 projetos, o instituto 
tem como missão tornar a 
cultura mais acessível e for-
talecer a economia criativa, 
contribuindo para a diversi-
dade cultural nas cinco regi-
ões do Brasil. 
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Além da caminhada, Duarte comenta sobre 9 anos de uma 
das maiores tragédias ambientais do país.     

Duarte Júnior faz 
caminhada de 
agradecimento 
a população de 
Ouro Preto 
GRATIDÃO. Ex-candidato, Duarte Júnior, agradece população 
pelo apoio e votos na eleição. 

DA REDAÇÃO

O ex-candidato a prefeito 
Duarte Júnior fez uma cami-
nhada de agradecimento aos 
seus eleitores na última sema-
na. Duarte recebeu diversos 

elogios em suas redes sociais 
pela disposição de agradecer a 
população de Ouro Preto, pe-
los 20.273 votos, que mesmo 
sem ter sido eleito, demonstra 
agradecimento pela população. 

“Sempre andando com fé.”, 
afirmou. 

Em solidariedade ao de-
sastre do rompimento da bar-
ragem de Fundão em Mariana, 
Duarte fez um post significa-
tivo em seu instagram. Du es-
tava como prefeito em 2015, 
quando ocorreu a tragédia que 
completou 9 anos no dia 05 
de novembro. “Já são 9 anos 
de muita luta. O dia 5 de no-
vembro de 2015 é um dia que 
nunca acabou, que continua até 
hoje. Um dia que jamais poderá 
ser esquecido, para que a lute 
por reparação não acabe sem 
que a justiça seja feita.”, disse 
Duarte em recente publicação. 

Duarte, irmão do prefeito 
eleito em Mariana Juliano Du-
arte, iniciou sua vida política 
aos 16 anos, a convite de Celso 
Cota, atual prefeito, para se fi-
liar ao PSB. Duarte Júnior sem-
pre falou sobre a necessidade 
de união e solidariedade, espe-
cialmente em tempos difíceis. 
Ele já ressaltou a importância 
de trabalhar junto com a co-
munidade para superar desafios. 

Mesmo não sendo eleito, 
sempre se mostrou muito inte-
ressado em questões que envol-
vem a cidade e sua população. 
Na assinatura do novo acordo 
da Repactuação, Duarte esteve 
presente na reunião, a convite 
do Governo Federal, para os úl-
timos ajustes antes da tão aguar-
dada assinatura do acordo. 
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Para os apreciadores de arte e história, Ouro Preto é um destino essencial, proporcionando 
um mergulho profundo na herança colonial e no desenvolvimento do Brasil. 

Ouro Preto: O maior 
acervo barroco do 
mundo atrai visitantes 
e preserva a 
história do Brasil 
HISTÓRICO. Ouro Preto preserva o legado do ciclo do ouro e en-
canta turistas com arquitetura colonial e rica tradição cultural. 

DA REDAÇÃO

Ouro Preto, localizada nas 
montanhas de Minas Gerais, é 
um dos destinos mais icônicos 
para quem aprecia a história e 
a arte do período colonial bra-
sileiro. Fundada em 1711, a ci-
dade se tornou um símbolo do 
ciclo do ouro, sendo o principal 
centro econômico e cultural do 
Brasil colonial. Com um acer-
vo monumental de igrejas e 
construções em estilo barroco, 
Ouro Preto preserva a arquite-
tura e a arte sacra que refletem 
a opulência do século XVIII, 
consolidando-se como um dos 
maiores acervos barrocos do 
mundo. 

 O nome “Ouro Preto” faz 
referência ao tom escuro do 
ouro encontrado na região, que 
surpreendeu os exploradores 
da época. A riqueza atraída pelo 
ciclo do ouro trouxe artistas e 

arquitetos, que transformaram 
a cidade em um verdadeiro mu-
seu a céu aberto. Ao todo, Ouro 
Preto abriga mais de 20 igrejas 
do período colonial, cada uma 
com características únicas que 
marcam a excelência do estilo 
barroco brasileiro. 

Entre as igrejas mais famo-
sas estão a Igreja de São Fran-
cisco de Assis, projetada pelo 
renomado escultor e arquiteto 
Antônio Francisco Lisboa, o 
Aleijadinho. Com uma fachada 
complexa e detalhes esculpidos 
em pedra-sabão, essa igreja é 
uma das obras-primas do bar-
roco brasileiro. Outro destaque 
é a Igreja Matriz de Nossa Se-
nhora do Pilar, que ostenta um 
interior ricamente adornado 
com ouro, mostrando o luxo e 
a sofisticação da época. 

 Em 1980, Ouro Preto foi 
reconhecida como Patrimônio 

Mundial da UNESCO, o que 
ajudou a preservar e promover 
seu valor histórico e cultural. 
Esse título atrai turistas de di-
versas partes do mundo, que 
percorrem suas charmosas ruas 
de paralelepípedo, exploram os 
casarões coloniais e visitam as 
magníficas igrejas barrocas. O 
turismo é uma das principais 
atividades econômicas da ci-
dade, sendo impulsionado pela 
oferta de guias locais, museus e 
festivais culturais que apresen-
tam a história e a arte de Ouro 
Preto. 

O reconhecimento da 
UNESCO e os esforços de 
preservação permitem que o 
legado do ciclo do ouro e do 
estilo barroco permaneça vivo, 
enriquecendo a identidade cul-
tural brasileira e oferecendo 
uma experiência histórica aos 
visitantes. 
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O novo livro de Marizabel Pacheco, “Sinhá Olímpia de Ouro 
Preto”, traz uma narrativa envolvente que resgata a história 
e a memória cultural da região, promovendo a diversidade e 
a alteridade para as crianças.  

“Sinhá Olímpia de Ouro Preto”, uma 
nova obra de Marizabel Pacheco 
LANÇAMENTO. O livro da professora, atriz e bacharel em Museologia traz uma narrativa lúdica que resgata 
a memória cultural da região. 

DA REDAÇÃO

A Editora Mazza acaba de 
lançar o novo livro da professo-

ra, atriz e bacharel em Museolo-
gia Marizabel Pacheco. Intitulado 
“Sinhá Olímpia de Ouro Preto”, 

a obra apresenta uma narrativa lú-
dica sobre a infância e a vida adul-
ta de Sinhá Olímpia, destacando 
passagens por importantes loca-
lidades como Santa Rita Durão, 
Mariana e Ouro Preto, onde ela 
passou seus últimos anos. 

Com o objetivo de enri-
quecer a imaginação infantil e 
promover a valorização da di-
versidade cultural, Marizabel 
compartilha que pretende usar 
suas obras, como “A Joia do Sal-
to” e “Sinhá Olímpia de Ouro 
Preto”, para narrar histórias que 
ensinem sobre a alteridade. “Es-
tamos tão acelerados em uma 
corrente que, muitas vezes, per-
demos a conexão com o passa-
do”, afirma a autora, ressaltando 
a importância da memória em 
um mundo cada vez mais veloz. 

“Sinhá Olímpia de Ouro 
Preto” não é apenas uma obra 
voltada para crianças; é uma peça 
significativa que mistura realidade 
e ficção, oferecendo um registro 
da história oral sobre a figura de 
Sinhá Olímpia. A autora habil-
mente entrelaça narrativas que, 
embora possam ser baseadas em 
experiências não vividas ou em 
pessoas desconhecidas, perambu-
lam por nossas memórias coleti-
vas e imaginários. 

Além disso, o livro conta com 
ilustrações do artista Walter Lara, 

que trazem vida às páginas, e uma 
apresentação do professor Dr. 
Célio Macêdo, do curso de Ba-
charelado em Museologia da Uni-
versidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP). Juntos, eles contribuem 
para a riqueza da obra, tornando-a 
ainda mais cativante e educativa. 

“Sinhá Olímpia de Ouro 
Preto” é uma leitura que pro-

mete encantar e inspirar, incen-
tivando as crianças a valoriza-
rem suas raízes e a conhecerem 
mais sobre a história de sua cul-
tura. A obra já está disponível 
para compra no site da Editora 
Mazza. 

Para mais informações e 
aquisição do livro, acesse: Edi-
tora Mazza. 
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O plano do republicano prevê um fortalecimento da produção nacional e aumento de 
impostos sobre produtos importados.

Vitória de Trump 
impõe desafio 
econômico a Minas 
Gerais e pode impactar 
exportações 
INCERTEZA. Com o retorno do ex-presidente à Casa Branca, o 
setor produtivo mineiro pode enfrentar dificuldades em expor-
tações e captação de investimentos. 

DA REDAÇÃO

A vitória de Donald Trump 
nas eleições dos Estados Uni-
dos lançou um alerta para a 
economia mineira. Comemo-
rado pelo governador Romeu 
Zema (Novo), o resultado traz 
incertezas, uma vez que os Es-
tados Unidos são o segundo 
maior parceiro comercial de 
Minas Gerais, responsáveis por 
cerca de 16% das exportações 
do estado, que somaram US$ 
3,11 bilhões em 2024, confor-
me dados da Federação das 
Indústrias do Estado de Minas 
Gerais (Fiemg). 

Entretanto, a economia mi-
neira poderá enfrentar dificul-
dades em negociações comer-
ciais a partir de 2025, quando 
Trump assumirá a presidência 
e implementará uma nova po-
lítica econômica. O plano do 
republicano prevê um fortale-
cimento da produção nacional 
e aumento de impostos sobre 
produtos importados, com tari-
fas entre 10% e 20% para quase 
todos os mesmos, incluindo os 
de países aliados, e em até 60% 
para produtos chineses. 

Ainda que o impacto exato 
sobre as exportações brasileiras 
não esteja definido, a analista 
de negócios internacionais da 
Fiemg, Verônica Winter, alerta 
para a necessidade de diversifi-
cação de mercados, principal-
mente para produtos de maior 
valor agregado. “É importante 
diversificar mercados, pois a 
política de Trump pode difi-
cultar as exportações para os 
EUA”, afirma o analista. 

A China, atualmente o prin-
cipal parceiro comercial de Mi-
nas Gerais, poderá ser uma al-
ternativa, embora com cautela, 
às possíveis restrições impostas 
pelo governo norte-americano 
às regiões asiáticas. “Podemos 
intensificar o comércio com 
a China, mas talvez enfrente-
mos um aumento de produtos 
chineses no mercado brasileiro 
que, em outras situações, sejam 
destinados aos EUA”, observa 
Verônica. 

Outro ponto de atenção 
é a atração de investimentos. 
Com a possibilidade de Trump 
aumentar as taxas de juros nos 

Estados Unidos como medida 
contra a inflação, o Brasil po-
deria perder competitividade 
no mercado internacional. “Os 
investidores se concentram nos 
EUA devido à valorização do 
dólar e às taxas de juros podem 
mais atrativas”, destaca o ana-
lista. 

Setores estratégicos como 
siderurgia e indústria automo-
tiva, com produtos como fer-
roligas e minério de ferro lide-
rando as exportações para os 
EUA, são os mais suscetíveis 
a essas novas políticas. Quanto 
ao café, que tem na América do 
Norte o seu principal destino, 
Verônica acredita que o impac-
to será limitado. A reportagem 
entrou em contato com a Fede-
ração da Agricultura e Pecuária 
de Minas Gerais (Faemg), mas 
não houve retorno até o fecha-
mento desta edição. 

O Instituto Aço Brasil 
também foi procurado para 
comentar sobre os possíveis 
efeitos no setor siderúrgico, e 
permanece em análise sobre os 
impactos previstos. 
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Campanha Novembro Azul incentiva o cuidado com a saúde masculina e a importância do 
diagnóstico precoce do câncer de próstata. 

Diagnóstico precoce do câncer 
de próstata: um passo essencial 
SAÚDE. A identificação rápida aumenta as chances de cura e 
evita complicações graves na saúde masculina. 

DA REDAÇÃO

O câncer de próstata é o 
segundo tipo mais comum 
entre os homens no Brasil, 
de acordo com o Instituto 
Nacional de Câncer (INCA), 
e representa uma das princi-
pais causas de morte na po-
pulação masculina. A impor-
tância do diagnóstico precoce 
dessa doença é inquestioná-
vel, pois, quando detectado 
em seus estágios iniciais, o 
câncer de próstata tem até 
90% de chances de cura, au-
mentando significativamente 
a qualidade e a expectativa de 
vida dos pacientes. 

 Nos estágios iniciais, o 
câncer de próstata raramen-
te apresenta sintomas. Com 
o avanço da doença, podem 
surgir sinais como dificulda-
de de urinar, dor ao ejacular, 
sangue na urina e desconfor-
to pélvico. Porém, quando 
esses sintomas aparecem, o 
câncer pode já estar em está-
gio avançado, o que dificulta 
o tratamento e reduz as chan-
ces de cura. Por isso, o diag-
nóstico precoce é essencial. 

A detecção precoce do 
câncer de próstata é realiza-
da por meio de exames peri-
ódicos a partir dos 50 anos 
para a maioria dos homens 
e aos 45 anos para aqueles 
com fatores de risco, como 
histórico familiar de câncer 
de próstata e homens ne-
gros, que apresentam maior 
incidência da doença. Os 

exames mais comuns são: 
Toque retal: permite que 

o médico avalie o tamanho, 
a forma e a textura da prós-
tata. 

PSA (Antígeno Prostá-
tico Específico): exame de 
sangue que mede os níveis 
de PSA, uma proteína pro-
duzida pela próstata. Níveis 
elevados de PSA podem in-
dicar alterações na glândula, 
incluindo câncer. 

Se houver suspeita de 
câncer, outros exames, como 

ultrassonografia e biópsia, 
podem ser realizados para 
confirmar o diagnóstico. 

Informar-se sobre o cân-
cer de próstata e manter os 
exames em dia são as princi-
pais atitudes para reduzir o 
impacto dessa doença. Com 
a conscientização, a ado-
ção de hábitos saudáveis e 
o acompanhamento médico 
regular, é possível combater 
o câncer de próstata e garan-
tir mais saúde e bem-estar 
para os homens. 
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Finalmente, a UPA São Pedro! 
Depois de anos aguardando pacientemente, ansiosos como espectadores da novela das oito, 

parece que finalmente vamos conhecer o tão esperado capítulo final da “saga da UPA São Pedro”. 
De acordo com as mais recentes declarações da Prefeitura de Mariana, novembro ou dezembro é o 
mês! Sim, pode até subir como aquelas promessas de fim de ano que todos nós conhecemos bem, 
mas a perspectiva de apresentação é oficial. Ou pelo menos, oficial até que algo novo aconteça no 
enredo dessa história tão “inesperada”. 

Para quem acompanhou os capítulos anteriores, sabe que essa não foi uma construção simples 
e rápida. Ao contrário, foi uma verdadeira jornada, com reviravoltas, obstáculos, e até um toque de 
suspense, que deixaria muito escritor de novela com inveja. Afinal, uma unidade de pronto atendi-
mento é só o básico que qualquer comunidade merece, mas quem disse que a palavra “básico” não 
merece sua boa dose de drama? 

Mas brincadeiras à parte, a chegada da UPA São Pedro representa um avanço importante para 
o atendimento de saúde em Mariana. Com essa unidade, quem precisa de assistência médica terá, 
teoricamente, um local de atendimento rápido e qualificado. Para muitos, é um suspiro de alívio 
depois de tantos anos de promessas. 

Claro, a apresentação em si ainda será acompanhada de perto, pois a experiência nos ensinou 
a não vibrar antes do tempo. Afinal, depois de tantos episódios, já somos cautelosos em relação a 
promessas que dependem de detalhes. Mas se tudo ocorrer como planejado, seremos gratos (e ali-
viados) por finalmente ver a cortina fechar com um final feliz nesta história. 

Então, entre novembro e dezembro, a contagem regressiva está oficialmente em ação. Aguarde-
mos, de coração aberto e olhos atentos, o primeiro atendimento na UPA São Pedro – e que este seja 
o início de um novo capítulo, com menos drama e mais ação real! 

Charge

AVISO DE LICENCIAMENTO AMBIENTAL: 

A EMPRESA GRUPO 3T CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, por de-
terminação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana – SEMMADS e do Conselho Municipal de Desemvol-
vimento Sustentável – CODEMA, Toma público o requerimento da Licença 
Ambiental Simplificada referente EMPREENDIMENTO GRAND MONTES – 
TERRAE MARIANA LOCALIZADO NO SITIO INCOFIDENTES S/N PROXIMO AO 
BAIRRO JARDIM INCOFIDENTES MARIANA MG, CONFORME ORIENTAÇÕES 
DO PROCESSO SEMMADS 4903/2024 se encontram a disposição dos inte-
ressados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h as 17:00h.
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5 passos para ter mais 
autoaceitação

Na semana passada escrevi um pouco sobre o dilema 
entre mudar e se aceitar, mas como somos estimulados a 
mudar muito mais do que a nos aceitar, hoje quero focar na 
autoaceitação. Vivemos numa sociedade altamente compe-
titiva e aprendemos a medir o nosso valor em comparação 
aos outros. Estamos sempre “devendo”: não somos suficien-
temente bem-sucedidos, atraentes, ricos, inteligentes, cul-
tos, evoluídos etc. etc.  Não é de se espantar, então, que a tal 
autoaceitação pareça tão inatingível!

Mas, para quem deseja estar mais em paz consigo mes-
mo, aqui vão algumas dicas:

1. Conheça-se de verdade.
O autoconhecimento é o ponto de partida porque não 

podemos nos aceitar sem antes nos conhecer. Isso requer 
honestidade, introspecção, coragem e tempo. Pode ser im-
pulsionado por terapia (especialmente aquelas que exigem 
esforço e nos convocam a ver nossas sombras), por relacio-
namentos significativos, por mudanças inesperadas e pela 
escrita, entre outras coisas.

2. Pratique a autocompaixão.
Não adianta se conhecer e ficar se autoflagelando com 

exigências, culpas, remorsos e outras coisas que aumentam 
o sofrimento e a sensação de que você precisa ser diferente 
para ser alguém digno de amor e respeito. A autocompaixão 
não é o equivalente a passar a mão na cabeça dos erros co-
metidos ou das áreas em que você quer e pode melhorar; 
pelo contrário, é um antídoto contra emoções negativas for-
tes (ódio, vergonha etc.), que acabam sugando nossa energia 
e não nos permitindo avançar nos nossos projetos.

3. Leia bons livros, veja bons filmes.
Histórias nos inspiram a encontrar novos caminhos e no-

vas compreensões. Por isso, não são uma “perda de tempo”, 
sobretudo quando são capazes de nos levar para lugares, 
sentidos e sentimentos que não costumamos experimentar. 
Estou falando do tipo de arte que não representa uma fuga, 
mas um potencial (re)encontro com partes esquecidas ou 
dormentes de nossa imaginação. Recentemente, um filme 
que me tocou muito – e que tem tudo a ver com a autoaceita-
ção – é O som do silêncio (Amazon Prime), sobre um bateris-
ta de heavy metal que perde a audição.

4. Abrace suas paixões.
O que faz o seu coração cantar? O que lhe move sem que 

você precise se esforçar muito? O que lhe traz alegria, pro-
pósito, conexão? Estar envolvido com nossas paixões pro-
porciona uma sensação de entusiasmo que tem tudo a ver 
com o estado de viver no presente que é um dos pilares da 
autoaceitação. Passar tempo com algo que o coloque nesse 
estado é essencial.

5. Seja paciente (e persistente).
Assim como não aprendemos a nos criticar da noite para 

o dia, não vamos nos aceitar como num passe de mágica. O 
caminho até a autoaceitação é longo, árduo e parece não 
avançar muito rápido no início. É que nem aprender a sur-
far depois de adulto. Primeiro temos que entrar na água fria, 
aprender a nos equilibrar, pegar a onda e tentar não cair (e 
vamos cair muitas vezes). É um processo demorado e difícil, 
porém bonito demais, mesmo quando uma onda vem e nos 
derruba. Faz parte, é só subir na prancha de novo e esperar 
a nova onda.

Fred Elboni
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

A semana – Tudo indica que vai ticar de vez sua 
lista de desejos do ano, escorpica. Afinal, com 
seus instintos, determinação, coragem e pique 
no modo turbo, deve dar seus pulos e realizar 
suas metas. Trabalho – Com Marte na Casa 10, 
seu jeito reservado deve ficar off e você pode se 
apresentar de maneira brilhante, além de usar 
sua criatividade e magnetismo para se destacar e 
chegar aonde ambiciona. 

A semana – Com os astros ativando o seu 
espírito aventureiro, corajoso, entusiasmado e 
apaixonado pelas coisas boas, você deve entrar 
na vibe daquele clássico: “Viver e não ter a 
vergonha de ser feliz”. Trabalho – Com seu jeito 
confiante, divertido e franco em alta, pode inspirar 
os colegas e fazer sucesso no trabalho. 

A semana – Seu signo deve fi car igual à Lua: às 
vezes brilhante, às vezes escondido. Mas você 
pode aproveitar os momentos de introspecção 
para refl etir nos seus objetivos. Marte traz 
mudanças profundas. Trabalho – Semana 
oportuna para rever sua rotina e pensar no que 
dá pra melhorar.

A semana – Sua semana deve bombar nos 
quesitos relacionamentos e amizades. E além 
de se conectar com as pessoas, pode exercer 
seu poder de comando e contar com apoios 
importantes para ter sucesso. Trabalho – Você tem 
tudo pra começar a semana com notícias positivas, 
inclusive melhores benefícios profissionais.

A semana – Só esperando os dias de glória? 
Pois eles prometem chegar! Aleluia! Com a 
sua mente, boa lábia, animação e simpatia 
a todo vapor, período perfeito para buscar 
seus objetivos e ir além. Trabalho – Marte traz 
energia para você aguentar o tranco. 

A semana – O período promete ser um 
teste pra cardíaco! Brincadeira à parte, 
suas relações pessoais e familiares ganham 
destaque, mas seu jeito intenso, mandão e 
teimoso vem com tudo. Trabalho – Busca 
um job? Podem pintar novidades! 

A semana – Com Mercúrio na sua Casa 7 
e Marte na Casa 3, tudo indica que vai falar 
pelos cotovelos e agitar sua vida social. 
Com opiniões forte, mas bom humor, 
tende a fazer contatos aonde quer que 
vá. Trabalho – Será que agora o emprego 
vem? Pode arranjar um job ou alcançar 
suas ambições.

A semana – Seu signo deve fi car um tchutchuco 
nos próximos dias: mais expansivo, corajoso, 
otimista e aventureiro do que o normal. Semana 
bem boa pra agir, fazer bonito, iniciar mudanças 
e recomeçar. Trabalho – Com Mercúrio e 
Vênus na Casa 6, sua percepção, curiosidade e 
inspiração estão em alta.

A semana – Notícia boa aqui: você vai lacrar! 
Além de Mercúrio deixar a sua mente e lábia 
galopando, Marte tá on no seu signo e tudo 
indica que não vai poupar esforços para 
conseguir o que quer e merece. Trabalho – 
Pura energia, confi ança e criatividade, tende 
a lutar pelas suas ambições. 

A semana – Prepare-se para brilhar! É que 
Mercúrio e Vênus em Sagitário te ajudam 
levantar o astral em casa. Já com Marte em 
Leão, você pode mostrar sua generosidade e 
poder, mas por trás dos bastidores. Trabalho 
– Os humilhados devem ser exaltados .

A semana – Para o choque de zero pessoas, 
pode fazer um social e fi car conhecidíssima(o) 
em tudo quanto é canto. Tá bom? Pois melhora: 
tende a sair de cima do muro, buscar os seus 
sonhos e triunfar. Trabalho – Seu trabalho duro 
deve te render notícia boa no dia 4, inclusive 
sobre promoção. 

A semana – Nome? Áries. Sobrenome: tô pronto! 
É que sua impulsividade, animação e ousadia 
estão no modo turbo, e aí você tende a se jogar de 
cabeça, expandir seus horizontes e buscar o que 
te faz feliz. Trabalho – A notícia boa é que tudo que 
começar agora promete ser um sucesso, então 
bora apostar numa nova ideia, projeto ou job. 

SBT

volta por 
cima

MEU CAMINHO É 
TE AMAR 

garota do 
momento

Não há exibição. 

Madalena garante ao advogado que não 
denunciará Osmar. Violeta ameaça Joyce. 
Jão discute com Rosana. Madalena 
convence Cida a se entender com Sidney. 
Violeta alerta Osmar para um aviso que 
um dos contraventores lhe enviou como 
presente. Joyce comenta com Sebastian 
a ameaça que recebeu de Violeta. Roxelle 
acerta com Madalena detalhes da festa 
de aniversário de Chico. Tati e Nando se 
interessam um pelo outro. Rique anuncia 
que o Dragão Suburbano tem um novo 
patrocinador. Miranda incentiva Cida a dar 
uma chance para Sidney. Chico chega para 
a sua festa, e agradece a Madalena pela 
surpresa.  

Mavi e Luma convencem Viola a 
participar do prêmio de gastronomia, e 
Rudá desconfi a. Hugo e Diana discutem 
por causa de Volney e Iarlei. Berta e Sirlei 
passeiam pelo calçadão de Copacabana. 
Viola expulsa Luma do restaurante e 
avisa que não quer mais vê-la. Mavi 
garante a Luma que Viola e Rudá não 
fi carão juntos. 

Mavi pensa em um plano para separar Viola 
e Rudá, e Robson o ajuda. Fátima decide 
investir no negócio de Diana. Viola sente falta 
do seu caderno de receitas. Rudá se assusta 
ao ver o noticiário mencionando Viola. Viola 
é surpreendida por repórteres na entrada da 
festa de premiação do Violeta. Viola reage às 
atitudes de Luma e Mavi. 

Tati discute com Madalena. Roxelle 
pede que Madalena organize uma festa 
para Chico. Rique avisa a Jão e Sidney 
que tentará conseguir um patrocinador 
para o Dragão Suburbano. Beth espalha 
pela empresa a reclamação que Rique 
fez de Rosana. Osmar descobre que Jô 
levou Joyce até seu quarto. Violeta exige 
segredo sobre o patrocínio de Osmar 
à reconstrução do Dragão Suburbano. 
Osmar recebe presentes de outros 
contraventores e fi ca intrigado. Violeta 
mostra para Joyce o brinco que encontrou 
em seu quarto. Jão vai à casa de Edson. 
O advogado questiona Madalena sobre a 
denúncia contra Osmar.

Beatriz confronta Juliano e fi ca magoada 
com Clarice. Beto vai atrás de Beatriz. 
Maristela diz a Juliano que o fi lho não 
conseguirá afastar Beto de Beatriz. Lígia 
tenta se aproximar de Celeste, e Raimundo 
se irrita. Beatriz deduz que Clarice a 
trocou por Bia, e afi rma a Glorinha que 
voltará para Petrópolis. Edu responde ao 
anúncio romântico de Celeste. Raimundo 
exige que Beto não se afaste de Bia. 
Clarice repreende Juliano pela acusação 
injusta contra Beatriz. Beatriz lê no jornal a 
reportagem de Beto.

Beatriz afi rma a Glorinha que irá procurar 
Beto. Juliano se enfurece ao ler a 
reportagem de Beto no jornal. Raimundo 
obriga Beto a se desculpar com Juliano, 
mas o rapaz se recusa. Juliano ameaça 
romper relações com Raimundo, e Bia 
passa mal. Iolanda não permite que Ana 
Maria vá à praia de biquini. Edu afi rma 
a Anita que jamais se entenderá com 
Nelson. Orlando rejeita a possibilidade de 
trabalhar com Marlene. Beatriz agradece 
a Beto pela reportagem. Juliano contrata 
Marlene como sua secretária. Beto, 
Beatriz, Ulisses e Glorinha se juntam ao 
protesto em frente à Perfumaria Carioca.

Moema exige que Nahum convença Mavi 
a falar a verdade. Marcel ajuda Viola, que 
compartilha sua preocupação com o pai 
sobre as notícias a seu respeito. Ísis sabota a 
bebida de Leidi. Luma envia uma mensagem 
para Rudá. Mavi faz uma proposta a Viola. 
Rudá é perseguido pela polícia. 

Roxelle briga com Chico. Madalena 
questiona Moreira sobre sua implicância 
com Roxelle. Sidney se aconselha com 
Jão. Moreira arma contra Chico e Roxelle. 
Cida e Sidney fi cam juntos. Rosana não 
gosta de saber que Tati é cunhada de Jão. 
Edson conversa com Jão sobre Rosana. 
Sebastian exige que Jô não leve mais 
Joyce à casa de Osmar. Madalena decide 
se inscrever em um concurso de decoração 
de festa infantil. Joyce vai com Gigi para a 
academia. O outdoor com a foto de Rosana 
é vandalizado. Belisa trata Osmar com 
hostilidade. Edson se revolta ao ver a foto 
vandalizada de Rosana. 

Juliano ordena que seus seguranças 
contenham os manifestantes. Beto 
e Beatriz conseguem fugir. Ulisses e 
Glorinha são presos, e Ana Maria alerta 
Iolanda. Beto afi rma que está apaixonado 
por Beatriz. Juliano exige que Raimundo 
repreenda Beto. Pra impressionar Beto, 
Bia doa suas joias a Sebastião e Vera 
para libertar Ulisses, Glorinha e os demais 
presos. Topete ofende Eugênia, e Guto a 
conforta. Ulisses e Glorinha são libertados. 
Beto termina o relacionamento com Bia. 
Maristela garante a Bia que fará Beto reatar 
com a neta. 

Beatriz confessa a Glorinha que está 
apaixonada por Beto. Beto diz a 
Raimundo que fi cará com Beatriz. Clarice 
teme que Maristela prejudique Beatriz. 
Beto e Beatriz têm uma ideia para quitar a 
dívida com Bia. Uma parte do telhado do 
clube cede com a chuva, e todos ajudam 
Vera e Sebastião. Maristela segue o carro 
em que Beatriz está. Ronaldo desabafa 
com Lígia sobre Raimundo e Beto. 
Guto comenta com Edu sobre Eugênia. 
Nelson não liga para a conquista de Edu. 
Maristela oferece dinheiro para Beatriz se 
afastar de Beto. 

Beto condena a atitude de Maristela com 
Beatriz. Bia se revolta contra a avó. Clarice 
repreende Maristela. Ulisses alerta Beto 
sobre o boicote promovido às lojas da 
Perfumaria Carioca. Orlando comunica 
a Juliano sobre a queda nas vendas, e o 
empresário exige que Raimundo reverta 
o quadro. Eugênia sofre com a falta de 
notícias de Guto, e Celeste a consola. Edu 
comenta com Guto que deseja encontrar 
um amor. Guto convida Eugênia para sair. 
Todos celebram o conserto do telhado do 
clube e o sucesso da rifa para quitar a 
dívida com Bia. Beto sugere que Juliano 
contrate Beatriz como garota-propaganda 
da Perfumaria Carioca.

Juliano gosta da sugestão de Beto e pede 
que o rapaz convença Beatriz a trabalhar 
para sua marca. Bia não gosta da decisão 
de Juliano de contratar Beatriz. Maristela 
alerta Juliano sobre as decisões em sua 
empresa. Beatriz diz a Beto que quer 
distância da família de Juliano. Glorinha 
comenta com Beatriz que trabalhar para 
a Perfumaria Carioca pode deixá-la mais 
próxima de Clarice. Eugênia convida Guto 
para jantar em sua casa, e Nelson se 
anima. Juliano garante a Raimundo que 
convencerá Beatriz a trabalhar para ele. 
Juliano procura Beatriz.

Rudá fi ca encurralado. Marcel se assusta 
quando Viola lhe conta sobre as maldades 
que Mavi e Luma são capazes de fazer.  
Michele aceita trabalhar na casa de Daniel. 
Tomás fl agra Sirlei e Leidi no quarto de Berta. 
Evelyn repreende os pais. Viola é assaltada, 
e, ao reagir, se machuca e desmaia. 

Viola é levada para um abrigo comunitário. 
Mavi e Iberê tentam encontrar Viola, mas o 
sistema de câmeras está falhando. Luma 
assume o comando do restaurante. Marcel 
sofre um acidente. Leidi tranca Ísis no 
closet. Luma tenta impressionar um crítico 
gastronômico, mas depende da ajuda de 
Dhu. Viola acorda no abrigo. 

Viola é acolhida pelos moradores do abrigo. 
Nahum conversa com Moema sobre a 
possibilidade de encontrar Rudá. Nahum 
tenta obter informações sobre Luma. Viola 
cozinha para a turma do abrigo, que elogia 
sua comida. Mércia encontra Volney. Nahum 
e Moema discutem sobre as intenções de 
Mavi, que está desesperado para encontrar 
Viola. 

mania de você
ESTREIA

Madalena comenta suas suspeitas com Tati. 
Tereza inventa uma desculpa para justifi car 
a quitação das parcelas do carro. Osmar 
deixa um recado para Joyce. Violeta se 
enfurece ao saber que Osmar foi atrás de 
Joyce. Roxelle descobre quem vandalizou 
o outdoor com a imagem de Rosana. 
Nando fi ca preocupado durante a palestra 
na academia e troca olhares com Miranda. 
Joyce se surpreende ao saber do recado 
que Osmar lhe deixou. Madalena questiona 
Jayme e Tereza sobre o roubo do bilhete 
premiado de Lindomar. 

Tereza discute com Madá. Cacá se sente 
mal. Jô alerta Osmar sobre a possibilidade de 
Cacá o estar seguindo a mando de Violeta. 
Neuza ameaça Rosana. Todos reparam na 
evolução de Nando na academia. Osmar 
elogia o patrocinador do Dragão Suburbano 
para Doralice. Nando se encontra com Tati, 
e Jin sente ciúmes. Sidney e Cida têm sua 
primeira noite de amor. Roxelle pega uma 
foto da mãe de Chico. Joyce pede que 
Jô entregue um bilhete seu para Osmar. 
Tereza e Jayme pedem para morar na casa 
de Violeta. Chico beija Madalena. 

Madalena empurra Chico. Osmar briga com 
Violeta por não querer dar dinheiro para 
Jayme e Tereza. Jô entrega para Osmar o 
recado de Joyce. Osmar se encontra com 
Joyce. Chico vê Cacá passando mal na rua 
e a ajuda. Osmar pede para Joyce se afastar 
dele. Silvia questiona Miranda sobre Nando. 
Nando e Tati fi cam juntos. Jin se preocupa 
ao receber uma mensagem. Cacá sente-
se mal novamente e desiste de sair com Jô 
para cumprir as ordens de Violeta. Moreira 
sente falta da foto de sua ex-mulher. Chico 
fala com Cacá. Jão e Madalena planejam 
seu futuro. Cacá tem uma surpresa. 
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Elegância e simpatia em dose dupla! Antônio Carlos e 
sua esposa Débora marcando presença em nossa sociais, 
irradiando carisma e estilo. 

Celebrando o amor e a união de uma década! Nosso que-
rido amigo e pediatra Dr. Homero, ao lado de sua esposa, 
a amável Netinha, comemorando 10 anos de casados. 
Que Deus siga abençoando essa linda jornada a dois!
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Olha quem brilhou em nossa sociais! Bruno Freitas e Erica 
Andrade encantando com carisma. Um grande abraço para 
esse casal especial! 

Olha quem passou pelo jornal esta semana! O vere-
ador eleito Tikim Matheus esteve por aqui para uma 
entrevista. Volte sempre!

Encontro de lideranças! O prefeito eleito de Mariana, 
Juliano Duarte, em agenda externa ao lado do prefei-
to de Santos, Pacífico Júnior, do vice-prefeito Ernane 
Andrade e do advogado marianense Edvaldo Andrade. 
União e trabalho pelo desenvolvimento das cidades! 

Parabéns ao nosso mestre da churrasqueira, Jorge!  
Grande amigo e churrasqueiro oficial da família Ponto 
Final, ele celebrou mais um ano de vida no dia 4 de no-
vembro. Que venham muitas felicidades, saúde e suces-
so! Grande abraço, Jorge! 


